
小扎顺利通关 监管难题未解
脸书设立滥用数据举报奖励机制，并将采取新措施保护用户隐私

美国社交媒体平台脸书公司的数

据滥用丑闻连日来余音不断。继在美国

国会参议院听证会作证之后，公司首席

执行官马克·扎克伯格 11 日在众议院

听证会作证时表示，脸书将在其应用首

页添加工具， 引导用户进行隐私设置。
与此同时，公司还宣布设立一项数据滥

用举报悬赏机制，据悉这是目前为止科

技行业推出的首个类似奖励计划。

“我的个人数据也遭泄露”
据美国有线电视新闻网 （CNN）报

道， 当地时间 11 日， 扎克伯格在国会

“二次过堂”，就剑桥分析盗用脸书用户

资料一事向众议院能源与商务委员会

作出解释。 听证会持续 ５ 个小时，共有

５５ 名众议员向扎克伯格“发难”。
面对许多国会议员提出的对脸书

及其他社交媒体平台的监管问题，扎克

伯格表示，脸书将参照欧盟《通用数据

保护条例》的标准保护用户隐私，给予

用户“明确同意”和“知情选择”的权利。
“互联网在人们生活中扮演着越来越重

要的角色，监管是不可避免的，但监管

措施的制定问题同样需要我们谨慎对

待。 ”扎克伯格在回答密歇根州共和党

籍议员弗兰克·艾普敦的提问时说，“监
管或许不会给大型企业带来痛苦，但小

型创业公司可能因此承受不必要的负

担。 ”此前脸书公司一直主张企业自我

监管，但迫于数据泄露丑闻的压力不得

不软化立场。
在参众两院的听证会上，扎克伯格

均承诺加强个人信息保护，避免数据泄

露和滥用的事件再次发生，但对脸书收

集用户数据的范围、程度以及公司涉及

的隐私权诉讼案等问题细节，他均表示

“不太清楚”。 此外，有议员尖锐地提出

“脸书是否愿意为了保护用户隐私而改

变商业模式”，扎克伯格试图回避，回复

称“我不太清楚这意味着什么”。
另据美国 《财富》 杂志网站报道，

在回答加州民主党籍众议员安娜·艾肖

的提问时， 扎克伯格承认自己的个人

数据也被一位开发者出售给了 “恶意

第三方 ”， 但他没有就此给出 更 多 细

节。 还有议员询问除了剑桥分析外是

否还有其他公司向研究者购买 数 据 ，
对此扎克伯格表示公司会在接下来的

审计中发现更多类似情况， “但我认

为这个数字不会很大”。
《华 尔 街 日 报 》 网 站 11 日 评 论

称， 扎克伯格在众议院接受的质询比

此前在参议院的质询更为激烈， 不过

在面对议员的猛烈抨击以及难以回答

的问题时基本保持了淡定。 一些媒体

还诟病国会议员对互联网企业的运营

方式、 大数据、 人工智能等领域缺乏

了解， 问出不少 “爷爷级的问题”， 以

至于扎克伯格在回答中 “不得不频繁

普及基本术语”。

举报滥用数据最高奖4万美元

与此同时， 为最大程度地避免数

据泄露事件再度上演， 脸书公司 10 日

还宣布启动一项悬赏计划， 给予在平

台上发现滥用数据的应用程序的用户

500 至 40000 美元不等的奖励。
美国著名财经频道 CNBC 援引脸

书首席安全官亚历克斯·斯塔莫斯的话

报道称，这项计划主要针对那些利用脸

书平台收集用户数据，并以销售、窃取、
诈骗或实施政治影响力为目的的第三

方应用程序。一旦滥用数据的行为得到

证实，脸书公司将采取措施关闭违规应

用，或起诉泄露数据者，或对出售或购

买相关数据的公司进行现场审计等。
“事实证明，脸书的安全性处理系

统过于庞大和复杂， 因此激励用户对

相关问题进行举报十分必要， 它能帮

助我们更快地发现用户信息遭滥用的

潜在威胁， 并及时锁定那些违反内部

政策的行为。” 斯塔莫斯说。 他同时透

露， 公司计划每年拨款 100 万美元以

支持这项覆盖全球的悬赏计划， 未来

悬赏金额和范围还有望进一步 扩 大 。
斯塔莫斯还表示， 目前团队已有 10 名

成员， 公司计划聘用更多人员并指派

其他团队加以协助， 以便对用户举报

的数据滥用现象展开调查。
值得注意的是，并非所有的举报行

为都能获得奖励。 根据要求，信息滥用

案例还要同时符合以下三个条件：报告

必须涉及至少 1 万名用户；举报者必须

提供证据表明数据是如何被滥用的，而
不是仅仅证明数据被收集了；上报的问

题必须是脸书公司此前未发现的。那些

“拼凑”数据的公司、利用恶意软件迫使

用户安装应用的行为，以及脸书旗下诸

如“照片墙”（Instagram）等平台（而非脸

书平台本身）的数据滥用案例，则一律

不在举报奖励范畴之内。

“中日书法展”在沪开幕
本报讯 （记者陆纾文） 今年是中

日和平友好条约缔结 40 周年， 为促进

两国之间的民间友好往来和文化交流，
为期四天的 “日本上野三碑入选世界记

忆名录·中日书法展” 昨日在上海吴昌

硕纪念馆拉开帷幕。 日本前首相福田康

夫等出席开幕式并致辞。
由群马县高崎市南部的古代石碑山

上碑、 多胡碑及金井泽碑所构成的 “上
野三碑” 于 2017 年 10 月成功入选联合

国教科文组织 “世界记忆” 名录， 是日

本为数不多至今保存完好的汉字石碑，
也是记载中国古代汉字经朝鲜半岛流传

至日本的珍贵文化遗产和历史见证， 被

日本指定为国家 “特别史迹”。
今年 2 月， 日本高崎市首先举办了

“日中和平友好条约缔结 40 周年纪念事

业， 纪念上野三碑入选世界记忆名录·
中日书道展” 纪念活动。 本次展览以文

化为纽带， 展现中日文化交流的深厚渊

源 ， 体现两国人民维护和平友 谊 的 愿

望。 书法展展出以中国书法家协会主席

苏士澍和全日本书道联盟理事长星弘道

为代表的中日各 27 位书法家的 54 件书

法作品，另特邀荣誉参展作品 3 件。它们

有的遒劲有力， 有的飘逸隽永， 浓淡乾

湿、大小错落、极尽变化、饱含感情，一定

程度上代表了当下中日两国书法界的实

力和水平，具有很强的可看性。
福田康夫表示， 书法筑成了中日两

国文化的基础。 “值此中日和平友好条

约签订 ４０ 周年之际， 中日书法展的举

办对推进两国友好关系具有重要意义，
令人不胜喜悦。”
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美众议长宣布不再寻求连任
美国众议院议长、 共和党人保罗·

瑞安 11 日突然宣布， 他不会在 11 月中

期选举中寻求连任 ， 而是在任 期 结 束

后， 于明年 1 月退休。 瑞安说， 家庭是

他选择离开国会的首要原因。
瑞安现年 48 岁，被认为是共和党政

治新星，2015 年接替卸任的约翰·博纳，
成为美国历史上最 年 轻 的 众 议 院 议 长

之 一。 他说，他在任期内取得“极大”成

果，现在离开没有遗憾。他的同僚共和党

人有大量政治资本支撑今年中期选举，
如去年底国会通过的大规模减税法案。

瑞安的妻子詹娜 11 日说， 她期待

瑞安更好地平衡家庭生活。 被问及瑞安

决定离开国会山是否受到他与 总 统 特

朗普关系的影响时 ， 詹娜给出 否 定 回

答。 不过， 美联社报道， 虽然瑞安在特

朗普推动的减税立法中起到重要作用，

他本人与特朗普关系不好。 特朗普认为

国会步调太慢， 屡屡表现得不耐烦， 与

瑞安多有摩擦。
瑞安宣布离去， 将失去实权， 从而

给共和党留下权力真空。 国会中期选举

在即， 民意调查显示这对共和党而言将

是一场硬仗， 共和党内部急需新领袖。
媒体分析， 党内竞争不仅将让瑞安

很快被架空， 还将削弱国会近期通过重

大立法的可能。这种局面下，瑞安将无法

向特朗普传递来自国会的审慎提示，特

朗普的一些冲动想法将失去切实引导。
对共和党人而言， 谁能替代瑞安制

衡特朗普不明朗。 众议院多数党、 即共

和党领袖凯文·麦卡锡和众议院多数党

党鞭史蒂夫·斯卡利斯被认为是众议院

议长的有力竞争者。
陈立希 （新华社供本报专稿）

■本报记者 陆纾文

“走入”名画
浸入式名画博物馆开张

新华社微特稿 在博物馆欣赏画

作的方式通常是面朝挂在墙壁上的画

仔 细 观 看 ， 而 在 新 开 放 的 法 国 巴 黎

“光 线 工 坊 ” 博 物 馆 ， 参 观 者 可 以

“走入” 画作。
博物馆展出的画作不是原画， 而

是 以 数 码 动 态 影 像 方 式 把 画 作 图 案

铺满巨大展厅的墙、 天花板和地板，
配 以 音 乐 和 讲 解 ， 带 给 参 观 者 强 烈

的视觉和听觉冲击， 令人感觉 “走入”
画作。

英 国 《每 日 邮 报 》 11 日 报 道 ，
首批展示的画作创作者是两名出生在

奥 地 利 维 也 纳 的 艺 术 家———古 斯 塔

夫·克利姆特和佛登斯列·汉德瓦萨，
展品包括克利姆特最为人熟知的作品

《吻》。 这些画作色彩斑斓， “行走”
其中犹如梦幻。 （欧飒）

11 日 ，
法 国 巴 黎 ，
游 客 参 观

“光线工坊”
博物馆开幕

展。
东方 IC

朝鲜国务委员会副委员长被免职
据新华社平壤 ４ 月 １２ 日电 （记者

程大雨 吴强） 据朝中社 １２ 日报道， 黄

炳誓在 １１ 日举行的第 １３ 届最高人民会

议第六次会议上被免去朝鲜国务委员会

副委员长职务。
报道说， 根据朝鲜国务委员会委员

长金正恩的提议， 免去黄炳誓代议员的

国务委员会副委员长职务， 免去金己男

代议员、 李万建代议员、 金元弘的国务

委员会委员职务， 同时补选金正阁代议

员、 朴光浩代议员、 太宗秀代议员、 郑

京择代议员为国务委员会委员。
在第 １３ 届最高人民会议第四次会

议上， 此前的国防委员会被改编为国务

委员会。 金正恩被推举为国务委员会委

员长 ， 并根据金正恩提议 ， 选 举 黄 炳

誓、 朴凤柱、 崔龙海为国务委员会副委

员长， 选举金己男、 朴永植、 李洙墉、
李万建、 金英哲、 金元弘、 崔富日、 李

勇浩为国务委员会委员。
１１ 日的会议还讨论了其他组织问

题。内阁总理朴凤柱就 ２０１７ 年内阁工作

情况与 ２０１８ 年工作任务作报告，财政相

奇光豪就 ２０１７ 年国家预算执行情况与

２０１８ 年国家预算作报告，会议通过了内

阁工作报告和决算报告及国家预算。

感言

学生前程
就是学校前途

■刘明

前程远大：从长计议 精致育人
———上海市青浦区实验中学 “五程一体” 办学特色启示录

倾情全力： 办人民满意的教育 集智发力： 创前途远大的学校

精彩画面

加固心理：让学生前程更有支撑感
学生的前程需要强大的心理支撑。
学 校 的 “ 心 理 健 康 教 育 ” 始 终

“以学生身心健康发展” 为宗旨， 历经

不断追求 、 不断探索 、 不断创 新 、 不

断发展 、 不断完善的过程 ， 至 今 已 形

成了学校三类教学活动课程中 的 一 大

特 色 ， 而 且 学 校 心 理 教 育 也 发 生 了

“六维度” 的变化， 这一体系呈现出课

程 、 内容 、 对象 、 形式 、 时间 、 空 间

的有机结合、 互动的 “模块式” 结构。

这一心理特色教育 ， 既使学生 获 得 身

心健康发展 ， 也让学生学习具 有 持 久

的内驱力， 促进全面发展。
2009 年秋 ， 学校迁入新址 ， 占地

70 余亩， 建筑面积达到 23000 平方米。
新环境促进学校教育 、 教学设 施 渐 趋

完善 ， 也为心理健康教育形成 特 色 创

造 了 必 要 的 物 质 条 件 。 2010 年 秋 起 ，
学校成立了 “心理辅导中心”， 探索心

理教育新途径， 加强心理健康课教学，

开 设 拓 展 型 心 理 类 选 修 课 程 ， 供 六 、
七年级学生选修 。 如今 ， 学校 心 理 教

育具备了软、 硬件的双优势： “软件”
是指学校的心理教育有了课程 、 教 材

与 “ 活 动———发 展 ” 的 教 学 模 式 ；
“硬件” 是指学校的教育环境有了前所

未有的扩展 ， 教育 、 教学条件 渐 趋 优

越 ， 如设有心理教学活动等七 个 专 用

室 。 同时 ， 又有了专兼职的心 理 教 师

多名。

立德树人：让学生前程更有主心骨
让学生更有前程，学会做人是首位

的。 自 2004 年开始，学校基于对文化传

承与发展的深入认知，基于提高教育有

效性的现实需要，积极探索符合学生身

心发展规律的育人机制，在实践中初步

梳理并提炼出“爱、诚、美、志”四大核心

要素，并构建“爱、诚、美、志”的育人体

系，开展“爱、诚、美、志”系列主题教育

活动。
“爱、诚、美、志”四大核心要素是一

个整体，有着中华民族优秀传统文化的

精深意蕴。 “爱”，包含爱党、爱国、爱社

会主义、爱改革开放、爱民族语言、爱传

统文化，爱家乡、爱学校、爱自然、爱生

命 、爱师长 、爱同学 、爱学 习 、爱 劳 动 ；
“诚”，包含真诚待人、忠诚做事、诚实求

知、诚恳改错、诚信守法；“美”，包含形

象健美、 语言洁美、 举止优美、情趣谐

美； “志” 包含明志自主、 励志自强、
笃志向学、 立志报国、 矢志不渝。

“爱 、 诚 、 美 、 志 ” 育 人 体 系 ，
历经 10 多年 “实践———反思———再实

践———总结与提炼 ”，终于搭建起完善

的“爱、诚、美、志”校本课程架构。
学校遵循立德树人知情意行的规

律 ， 强 化 学 生 的 实 践 体 验 ， 围 绕

“爱 、 诚 、 美 、 志 ” 设 计 了 学 生 社 会

实践活动， 形成六年级 “军政训练”、
七 年 级 “志 愿 服 务 ”、 八 年 级 “十 四

岁青春节” 和九年级 “红色之旅 ” 社

会实践系列。

办人民满意的教育， 办家门口的好学校， 就是要让学生有远大的前途， 有一个光明而又坚实的前程， 刘明校长对此
坚定不疑。

上海市青浦区实验中学在 30 年的发展历程中， 一直把育人当作神圣的使命， 他们提出不仅要对学生现在的学业负
责， 而且要为学生的未来奠基， 于是 “前程意识” 自然萌生。 学校为了使学生具有旺盛的生命力、 强大的后劲， 具有登
高望远的实力和脚踏实地的本领， 进行了一系列的谋划和探索， 创造条件， 提供机会， 支持扶助， 让每一个学生都有出
彩的机会和成才的空间。

《“活
动
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——
成
长
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”

教育的目的就是育人， 办学的价

值也在育人。 为社会培养符合时代需

求和适应未来挑战的建设者和合格接

班人，就是教育的全部和办学的意义。
因此，我们提出要让学生的发展具

有前程，就是说，他们在学校获得的，不
仅是知识，也不仅是能力，而且是在这

些基础上的前程，这个前程，由学校的

教育播种，由学生的学习奠定，由教师

的引导耕耘，具有成长性、发展性和前

瞻性。
学生的品质， 关联办学的品质，学

校的发展取决于学生的发展， 显然，学
生拥有前程，就是办学的丰碑。

学生的前程， 就是学校的前途所

系，教师的使命所在，我们任重道远。

（作者为特级教师、特级校长、上海
市青浦区实验中学校长）

教育的力量不仅在于当

下，而且在于未来；办学的影

响不仅在于眼下， 而且在于

未来。
青浦区实验中学从未来

着眼，从当下着手，引导学生

成长从课内走向校外， 从校

内走向社会， 取得了显著的

成效。 学校组织编写的《“活
动———成 长 ”火 花 集 》，近 十

万文字记录了多年来学生在

社 会 实 践 活 动 中 的 真 情 实

感、所思所悟，反映出学生良

好的行为习惯和精神风貌。
书中的“军营小兵”中辑

录的“训练之坎”“生活之路”
“感怀之情 ”“活动场记”，集

军训收获之大成，读来令人欣

喜；“青春启航”中辑录的“牵
手青春节”“青春节记趣”“青
春的憧憬”， 极富青春气息；
“心灵洗礼”中辑录的“历史不

忍卒看”“矗立的丰碑”“血染

的风采”，道来令人振奋。
透过字里行间， 能明显

地感受到学生的成长及对未

来的憧憬。钱斌同学在《十四

岁， 我们学会了独立》 中写

道：“当你觉得过去的岁月铸

就 了 现 在 的 你 ， 你 就 能 独

立。 ”刘洋同学更在《我学会

了负责》一文中直呼：“责任、
义务， 充实了我们的心灵”。
季顶宇同学在 《今后……将

来……》道出了心声：“今后，将要为未来

而努力；今后，将要为将来而奋斗；今后，
将要为梦想而勃发。 ”

这样的文字倾吐， 其实反映了学生

的“前程意识”在悄然萌芽。

科技素养
让学生前程更有现代感

学生的前程需要由科技素养作为

力量的源泉。
学校十分重视学生科学素养的提

升， 以科技教育为抓手， 不断培养学

生 的 创 新 能 力 ， 以 点 与 面 结 合 、 普

及与提高结合、 课内与课外结合的方

式 推 进 学 校 的 科 技 教 育 工 作 ， 学 生

各 类 科 技 创 新 社 团 及 兴 趣 小 组 活 动

丰富 。
同时， 学校建立了一批科技创新

实验室 （防灾害创新实验室、 机器人

创 新 实 验 室 、 土 壤 与 环 境 创 新 实 验

室、 花卉与种植创新实验室、 模型创

新实验室等 ）， 学生在各类创 新 实 验

室中探索与发现、 创造与发明， 从而

实现了科学素养的提升， 一大批学生

的创新和创造能力不断提升。

学校为了更 好 地 开 展 科 技 活 动 ，
丰富活动内容， 让更多学生参与， 开

展了创新实验室创建工作， 共包括在

建和已建项目共 6 个， 另有航模、 船

模、 车模 “三模” 实验室、 “现代种

植” 实验园等均进入创建之中。
近几年， 学生在科技老师的精心

辅导下参加各类科技创新大赛， 综合

能力和科学素养得到了提高和 发 展 ，
不少学生在实验室经历开放式研究和

学习后脱颖而出， 取得优秀成绩， 先

后在几十项市、 区级乃至全国的创新

项目中获得一、 二、 三等奖， 并申报

专利。

⑤⑤30 年办学成果巡礼


